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FECHA: Noviembre 21 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Iban como bólido; uno murió”   

 “Pelean hasta por autos en el PRD” 

 “El Instituto Electoral ratifica triunfo del PRI en la capital”  

 “Eleazar García no rebasó gastos”  

 
“No circuló”  

 
“A migrantes hidalguenses grave discriminación”  

 
“Arranca en Hidalgo Migrante Seguro” 

 “No circuló”  

 “Presentará Olvera propuestas para presupuesto estatal 2012” 

 
“Blindar voto en 2012, pide FCH”  

 
“Denuncian obras ¡y como si nada!”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-El PRI no rebasó tope de gastos en las elecciones: Con señalamientos de una austera investigación en los 

gastos de campaña de la coalición Juntos por Hidalgo (PRI-Panal-PVEM), ayer, el Instituto Estatal Electoral (IEE) contestó 
el ordenamiento del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TRIFE) que pedía el desglose de los gastos del 

ex candidato priista, Eleazar García Sánchez, en la contienda electoral del 3 de julio en Pachuca.  En una sesión que se 
alargó por más de dos horas, el Consejo General del IEE aprobó el dictamen donde se muestran las pruebas 

documentadas del gasto que realizó el ahora presidente municipal electo de Pachuca, Eleazar García Sánchez, derivado 

de una impugnación que mantiene la coalición Hidalgo Nos Une (PAN-PRD) en tribunales federales por el supuesto 
rebase de topes de campaña, superior a 10 por ciento acordado.  Con facturas, contratos y fotos, el IEE detalló los 

rubros impugnados por la coalición Hidalgo Nos Une bajo los expedientes ST-JRC-0026-2011 y ST-JRC-0074-2011, donde 
había que aclarar y comprobar los gastos que realizó la alianza Juntos por Hidalgo en la campaña a presidente municipal 

de la capital del estado.  La contestación fue a causa de que los magistrados de la Sala Superior Toluca del TRIFE, 

revocaron la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo en el expediente con la clave RAP-
CHNU-008/2011, y dio paso a la impugnación del PAN-PRD por una indebida aprobación y supuesto rebase de topes de 

campaña en la elección capitalina, de la que se pide su anulación.  En la sesión, el representante de la coalición Hidalgo 
Nos Une, Ricardo Gómez, sostuvo que el dictamen enviado este domingo al TRIFE no fue exhaustivo y las investigaciones 

de la comisión de Auditoría del IEE no fueron las adecuadas, pues aún hay vacíos en el diagnóstico.  Para la elección a 
presidente municipal de Pachuca, el IEE aprobó un tope de gastos de campaña de un millón 502 mil pesos; luego de los 

comicios, Hidalgo Nos Une interpuso una impugnación donde se indica que el priista Eleazar García Sánchez, rebasó en 

más de 10 por ciento sus gastos proselitistas, por lo que se pide la anulación de las votaciones.  Algunos rubros que no 
fueron suficientemente investigados en los gastos de campaña, según Ricardo Gómez, fueron los referentes a un evento 

realizado en el monumento de la Diosa de los Vientos en la capital del estado y el costo de la página 
www.eleazargarcia.org que no cuentan con cifras concretas para su justificación.  Al respecto, Roberto Rico, 

representante de la alianza Juntos por Hidalgo (PRI-Panal-PVEM), aseguró que el dictamen del IEE cuenta con cada uno 

de los puntos solicitados por la Sala Superior Toluca del TRIFE; sobre la página web, explicó que no tuvo costo alguno 

http://www.eleazargarcia.org/
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debido a que el dominio pertenece al PRI y fue hecho por miembros de ese partido.  Los dos expedientes presentados 

ayer en sesión y enviados al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TRIFE) cuentan con 145 fotografías de 

la propaganda del ahora alcalde electo, donde se detalla el costo; además de una avioneta rentada por el ex candidato 
priista para proselitismo de las elecciones pasadas del 3 de julio en la capital del estado, entre otros rubros.  Claves-

Para recordar • La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TRIFE) dictó 
sentencia en los expedientes ST-JRC-0026-2011 y ST-JRC-0074-2011.  • En el juicio ST-JRC-0026-2011 la impugnación 

estuvo dirigida a combatir el dictamen de gastos de campaña que aprobó el Consejo General del IEE. • Por otro lado, el 

juicio ST-JRC-0074-2011 se refiere a la queja que oficiosamente inició el Instituto Estatal Electoral con motivo de la 
solicitud de investigación que se presentó. En este caso, la sentencia también considera que el Consejo General fue 

omiso en atender todos los elementos que se presentaron. (Misael Zavala, página 06) 

Milenio-Eleazar García Sánchez es el edil electo de Pachuca: A pesar de tener pendiente un juicio de impugnación 

en tribunales federales, el priista Eleazar García Sánchez mantiene su victoria como acalde electo de Pachuca; quien 

abanderó a la alianza Juntos por Hidalgo (PRI-Panal-PVEM) es acusado de rebase de gastos de campaña en la contienda 
electoral municipal.  Para el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE) en Hidalgo, Daniel Rolando Jiménez 

Rojo, el análisis de los gastos de campaña del ahora presidente municipal electo de la capital del estado, es claro y 
exhaustivo; a pesar de que el Partido Acción Nacional dice lo contrario y denuncia que se rebasó por más de 10 por 

ciento el gasto aprobado para el candidato para realizar proselitismo en Pachuca.  ―No hay pierde, con esto está más que 

claro que no hubo ningún rebase de tope de gastos de campaña y que esto en su momento lo estamos comprobando y 
lo estamos aprobando, que pues será una herramienta más para que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TRIFE) lo ocupe para resolver el juicio (de impugnación)‖, detalló.  Tras la sesión del órgano electoral, donde 
se trató el tema del supuesto rebase de gastos de Eleazar García Sánchez, Jiménez Rojo aseguró que las constancias de 

mayoría entregadas a los candidatos ganadores, incluida la del PRI en Pachuca, continúan vigentes. ―Hasta el momento 
las constancias de mayoría que entregó el consejo municipal, siguen vigentes. Entendería que hoy estamos resolviendo 

un asunto y el candidato de la coalición Juntos por Hidalgo, me imagino que ha de estar trabajando en su proyecto de 

trabajo y los demás saben muy bien que está elección la ganó a quien se le entregaron sus constancias de mayoría‖, 
declaró.  Desde el jueves pasado, el consejero presidente del IEE hidalguense declaró que el ordenamiento del TRIFE 

para aclarar algunos puntos de los gastos de campaña, no tendría cambios en los resultados electorales del pasado 3 de 
julio.  ―Lo comenté desde el jueves, nosotros estamos convencidos de que no iba a ver cambio de la resolución. Las 

observaciones caen sobre su propio peso, el dictamen de revisión de los gastos de campaña tiene foto por foto, factura 

por factura, de verdad está más que comprobado‖, explicó. Jiménez Rojo ha sido denunciado en varias ocasiones por 
partidos como el PRD y PAN en Hidalgo por mantener una supuesta parcialidad que favorece al PRI en las elecciones 

municipales y a gobernador, sin embargo dijo no estar de acuerdo de estos señalamientos.  ―Allí están las pruebas, soy 
muy respetuoso de los puntos de vista de los representantes de los partidos políticos y coaliciones, pero no puedo estar 

de acuerdo con ellos, y más cuando contundentemente se ha presentado este trabajo‖, finalizó el consejero. Sin 

refuerzos••• Para las elecciones extraordinarias a presidentes municipales en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec, el 
Instituto Estatal Electoral no reforzará a la comisión de Auditoría y Fiscalización por las denuncias de rebases de topes de 

campaña en los comicios municipales pasados: ―no se van a reforzar a la comisión de auditoria en las elecciones 
extraordinarias. Esos son señalamientos nada más, el trabajo ha sido puntual, muy claro y para eso existen esos órganos, 

que auxilien al Consejo General, creo que no hemos tenido ningún problema, se ha dicho mucho en el pasado proceso de 
gobernador se dijo lo mismo y allí están las pruebas‖, refirió el consejero presidente del IEE, Daniel Jiménez Rojo.  Las 

votaciones en Xochicoatlán y Santiago Tulantepec se realizarán el 18 de marzo de 2012, luego de que fueron anulados 

los comicios en estas dos localidades por irregularidades el 3 de julio, cuando se llevaron a cabo las elecciones a alcaldes. 
(Misael Zavala,  página 07) 

Milenio-El IEEH manipula datos, acusa Acción Nacional: El presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en 

Hidalgo, Alejandro Moreno Abud, denunció que la Comisión de Auditoría del Instituto Estatal Electoral (IEE) manipuló la 
información de gastos de campaña de la coalición Juntos Por Hidalgo (PRI-Panal-Verde) en la elección a presidente 

municipal de Pachuca del pasado 3 de julio.  Presente en una sesión del organismo electoral, el dirigente panista 
evidenció la falta de transparencia del IEE en los gastos de campaña que realizó el ahora edil del PRI en la capital, 

Eleazar García Sánchez, pues sostuvo que hubo un claro rebase de los topes de gastos en la campaña electoral en los 
comicios locales. ―Dentro de la transparencia que maneja el IEE, lo traen en rubros generales, por supuesto que ellos (el 

IEE) puede manipular la información a como ellos quieren y creo que el simple hecho de que no nos hayan contestado 

como se debió la primera vez nos deja con malos pensamientos‖, refirió.  ―La comisión de auditoría tiene la obligación de 
ser imparcial y en este caso está siendo parcial y por supuesto no ha sido nada transparente en el caso de que ellos 

pueden manipular la información. No hay nada nuevo, sabíamos a lo que veníamos, ellos (el IEE) siempre protegen al 
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PRI‖, agregó Moreno Abud.  El líder de los panistas en Hidalgo, señaló al IEE de no realizar un exhaustivo diagnóstico de 

los gastos de campaña de la alianza Juntos por Hidalgo, hecho que fue impugnado ante los tribunales electorales para la 

posible anulación de la elección en la capital del estado.  (Misael Zavala, página 07) 

Crónica-Autoriza IEEH dictamen sobre los egresos de Eleazar García: Pese a señalamientos de la oposición 

sobre mayor exhaustividad en el análisis de los gastos de campaña del presidente municipal electo de Pachuca, Eleazar 

García, el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) aprobó el dictamen sobre los egresos proselitistas del 
priista. Según los juicios de revisión constitucional ST-JRC-26/2011 y ST-JRC-74/2011, el Consejo General del IEEH omitió 

diversos elementos constitutivos de los gastos de campaña referidos por la coalición Hidalgo nos une, por ello los 
magistrados de la Sala Regional V de Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenaron 

al órgano autónomo una copia certificada de todos los documentos que integran el expediente. En sesión extraordinaria, 
los consejeros aprobaron el dictamen final de los gastos de campaña erogados por la coalición Juntos por Hidalgo, el cual 

integra copias y anexos de trámites, contratos, así como facturas de empresas publicitarias. (Gabriela Porter, página 

05) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Pan insiste en hacer ridículo y recibe doble palo en Pachuca: No cabe duda de que el PAN vive uno de sus peores 
momentos, no sólo a nivel estatal, sino nacional, pues no otra cosa significa que la hermana del presidente Calderón, 

pese al apoyo federal que tuvo, fuera derrotada en Michoacán con lecturas de terror para los azules, pues si la hermana 
no gana, menos los que son simples panistas. Sin embargo, ahora los azules insisten en llevar los procesos electorales a 

los tribunales quejándose de todo, con la esperanza de ganar mesas lo que la ciudadanía les niega por los pésimos 

resultados que han dado en el poder, particularmente en la Presidencia de la República, donde la verdad no han dado 
una. El caso de Pachuca: En este municipio la ciudadanía le dijo que no a la señora Gloria Romero y l dio su confianza 

a Eleazar García, y de eso no hay dudas porque hubo más votos para el PRI que para el PAN. Desde luego llevaron el 
caso al Tribunal Federal alegando rebase del tope de campañas, y el Tribunal, en su obligación de escuchar a todos, le 

pidió al IEE que revisará con los documentos del PAN lo gastos. No están diciendo que se reponga la elección ni nada por 
el estilo y menos cambiar el resultado. Llama la atención que una decisión de rutina, dentro de lo que marca la ley en el 

sentido de atender a todos, la manejaron los panistas como pruebas dicen ellos- del seso y la parcialidad del IEE, porque 

ellos acreditaron el rebase de gasto de campaña… lo cierto es que no hay cambio en el resolutivo y con documentos 
ciertos se mantiene la resolución; el PAN recibe otro palo y otra derrota en el caso de Pachuca. Daniel Rolando 

Jiménez Rojo: El presidente del IEE Jiménez Rojo, que conoce bien por donde caminan las cosas en estos asuntos, se 
toma con calma los denuestos que le lanzan los panistas y afirma que en el IEE se condujeron con la Ley Electoral en la 

mano, se manifiesta respetuoso de los derechos de los partidos y candidatos, y entiende bien este proceder de los 

tribunales. Sin embargo, tiene una afirmación contundente: ―será el tiempo y la decisión final de los tribunales quienes 
nos digan quién actuó con verdad y quién con mentira‖. Y tiene razón. Por lo pronto Eleazar García es el ganador y Gloria 

Romero es nuevamente derrotada.  

 (Adalberto Peralta, página 02) 

Criterio-Responde IEE, todo en orden: Todos los gastos que hizo el candidato priista Eleazar García Sánchez, 
durante su campaña en Pachuca, fueron enterados y están justificados en los reportes que entregó a las autoridades, 

según respondieron los consejeros del Instituto Estatal Electoral a los magistrados de la Sala Toluca del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación. Esta respuesta, no convenció a los panistas y perredistas, quienes coincidieron que la 
confronta de gastos carece de sustento y no fue "exhaustivo, porque sólo buscaron justificar en todo momento al priista 

y evitar que hubiera algún indicio de rebase en el tope de gastos de campaña". Durante la sesión dominical y por espacio 
de dos horas, Francisco Ortega Sánchez, secretario general del IEE, rindió lectura del acuerdo en donde se pormenorizan 

cada una de las pruebas presentadas por la alianza Hidalgo nos Une, a las cuales da respuesta con el número de factura 
que ampara los gastos, en este caso de la publicidad que colocaron en la ciudad. Daniel Jiménez Rojo, presidente del 

órgano electoral, dijo que fue un trabajo exhaustivo y que lo dicho por los representantes de la oposición "es respetable, 

pero fue mucho el trabajo para comprobar cada uno de los gastos que hizo el candidato de Unidos por Hidalgo". Mientras 
que el dirigente de Acción Nacional, que estuvo presente en la sesión, dijo que en todo momento se observa la 

proclividad por favorecer al candidato priista, para evitar que fuera comprobado el "gran gasto" que significó la campaña 
en Eleazar García en Pachuca. Tal como fue informado por Criterio, los magistrados de la Sala Toluca solicitaron al IEE 

que en un plazo de 72 horas -que concluyeron ayer-tendría que hacer una confronta a través de su Comisión de Auditoría 

y Fiscalización, que preside Carlos Herrera, sobre los gastos hechos durante la campaña. Para ello, pidió que hicieran una 
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confronta con una serie de fotografías y videos entregados por los abogados de Hidalgo nos Une, para comprobar si 

había gastos en exceso. Para los priistas, el dictamen cumplía con los requisitos necesarios de acuerdo a la petición de 

los magistrados y hasta dieron clases de internet sobre el costo y gasto de una página en la web. (Jorge Martínez, 
página 05) 

El Reloj-IEE dictamina que gastos de campaña de Juntos por Hidalgo en Pachuca no se rebasaron: No hubo 

rebase en los gastos de campaña del municipio de Pachuca concluyó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral 
(IEE), luego de revisar por segunda ocasión las pruebas presentadas por la coalición Hidalgo nos Une, quien 

argumentaba que existía tal irregularidad. En sesión extraordinaria y para dar cumplimiento al fallo del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el Consejo General del IEE declaró improcedente, por segunda ocasión, la 

queja interpuesta por la alianza Hidalgo nos Une mediante la cual sostenía había exceso en gastos de campaña. En este 
sentido, Daniel Rolando Jiménez Rojo, consejero presidente del IEE, explicó que casi agotaron el plazo que les dio el 

TEPJF en analizar cada una de las pruebas ―fue una tarea muy laboriosa checar 5 carpetas de la coalición y encontrar e 

identificar precisamente más o menos las 145 fotos que ellos presentan‖ Sin embargo, dijo que a pesar de haber 
presentado 145 fotos distintas para comprobar el exceso de gastos de campaña, ―había varias repetidas, la foto de un 

notario y la foto de otro notario, de diferentes ángulos, pero resulta que era la misma‖. ―Yo creo que ésta es la única 
forma, no hay pierde yo creo que con esto está más que claro que no hubo ningún rebase de topes de campaña y que 

bueno lo estamos comprobando, lo estamos aprobando‖. Finalizó. (Verónica Ángeles, página 05) 

Plaza Juárez-Eleazar García no rebasó gastos: Ayer n sesión extraordinaria el consejo general encargado de la 
elección de ayuntamientos 2011 del Instituto Estatal Electoral (IEE), dio cumplimiento a las ejecutorias dictadas por la 

Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, relacionadas con los gastos de campaña 
de la coalición Juntos por Hidalgo en el proceso de Pachuca. Luego de un análisis profundo se determinó que toda la 

propaganda que denunció la coalición Hidalgo nos Une (PAN-PRD), y de la cual presentó pruebas notariadas, estaba 

debidamente declarada en el informe que presentó la alianza Juntos por Hidalgo (PR1-PVEM-PNA) a la comisión de 
Auditoría y Fiscalización del IEE. Por lo anterior, se sostiene la legalidad del dictamen que aprobó el Instituto Electoral por 

concepto de gastos de campaña, debido a que no se encontraron omisiones en el informe de la alza encabezada por 
Eleazar García. Cabe mencionar que tras dar lectura al dictamen con el que se da cumplimiento a lo que ordenó la Sala 

Regional Toluca, tanto el representante del Partido Acción Nacional, Oscar Escorza, como el de la coalición Hidalgo nos 

Une, Ricardo Gómez Moreno, manifestaron su inconformidad y argumentaron que en el análisis realizado no hubo 
exhaustividad. En entrevista, Daniel Rolando Jiménez Rojo, consejero presidente del IEE, expresó que con el análisis, el 

Consejo General de este órgano electoral cumple con lo que solicitó el Tribunal Electoral Federal tras realizar una tarea 
muy laboriosa. La revisión, explicó, fue un trabajo arduo debido a que se revisaron las cinco carpetas de la coalición 

Juntos por Hidalgo para encontrar e identificar las más de 145 fotos que presentó como prueba la alianza opositora. 
Consideró que con este dictamen "está más que claro que no hubo ningún rebase de topes de campaña (por parte de 

Juntos por Hidalgo)". Así, se convierte en una herramienta para que la Sala Regional Toluca resuelva el juicio de revisión 

constitucional relativo a la elección de Pachuca. Ante los señalamientos del partido blanquiazul, Jiménez Rojo reiteró que 
se revisó foto por foto y factura por factura, y todo está debidamente comprobada; "ahí están las pruebas", dijo. Enfatizó 

que respeta los puntos de vista de cada representante de los partidos políticos y coaliciones; sin embargo, no los 
comparte, "más cuando contundentemente está presentado este trabajo", señaló. Daniel Rolando Jiménez re-saltó que 

hasta el momento las constancias de mayoría que entregó el Consejo Municipal de Pachuca siguen vigentes y que en el 

Instituto estaban convencidos de que no habría cambios en este resolutivo; anunció que el dictamen aprobado se 
enviaría este domingo al Tribunal Federal para agilizar el proceso de Pachuca. (Natalia López, página 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-PRI garantiza proceso de unidad para las internas: El líder estatal del PRI, Omar Fayad Meneses 
garantizó un proceso transparente y de unidad en Hidalgo para la elección del candidato a la presidencia de la República; 

el PRI tiene a dos aspirantes, Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto, sostuvo el líder del tricolor.  ―Lo que 

necesitamos es ir en unidad, no queremos que nadie salga agraviado de este proceso‖, dijo el presidente del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad, quien aseguró que las encuestas ubican a su partido en las preferencias 

electorales por lo que no pueden dilapidar esa ventaja con alguna ruptura interna. El también diputado federal, aseveró 
que en Hidalgo no habrá preferencias para algún candidato, pues dijo que esta vez no se necesitará para definir una 

candidatura. ―Lo que necesitamos es ir en unidad, por eso el Comité de Hidalgo va a ser prudente y cuidadoso hasta que 
se elija al abanderado a la presidencia de la República. Queremos cuidar el tema de la unidad, hoy nos vemos en las 

preferencias electorales por encima de cualquier candadito‖, declaró.  ―Vamos a hacer un ejercicio dentro del propio 

partido, para poderlo hacer y determinar en estos días, no haré pronunciamiento expreso, porque como presidente debo 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/L02-16933.html
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guardar la más absoluta imparcialidad, el apoyo que se pide es para el registro‖, agregó.  Las fechas fatales para el 

tricolor, de cara a las votaciones a presidente de la República, senadores y diputados federales, comienzan el 27 de este 

mes, cuando se instale la comisión de procesos internos que deberá recibir el registro de aspirantes y pasarán unos días 
para que el 17 de diciembre se dictaminé por parte de la comisión si proceden o no los registros.  ―Se ha decidido hacer 

una contienda abierta a militares y simpatizantes del PRI y por lo tanto hay que esperar la declaratoria de validez para el 
registro de preinscripciones de candidatos‖, indicó.  Hasta el momento, han manifestado dos priistas su intención por ir a 

la candidatura a la presidencia de la República, Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto, senador de la República y 

ex gobernador del estado de México, respectivamente, sin embargo no se descarta que algún otro militante del PRI 
quiera ser aspirante.  Después de que se dé la declaratoria de validez, el 18 de diciembre arranca la pre campaña rumbo 

a la candidatura a la presidencia que concluirá el día 4 de febrero, el día 5 de febrero será la contienda interna y se 
declarará quién será el abanderado del PRI a la presidencia.  El dirigente partidista señaló que al Revolucionario 

Institucional le da igual que López Obrador sea el candidato de las izquierdas, ―no creemos que le ganen a ninguno de 
los dos (Enrique Peña y Manlio Fabio Beltrones) que hoy han levantado la mano por sus aspiraciones a presidente de la 

República‖.  Detalló que durante los más de ocho meses para la contienda a presidente de la República, el partido tricolor 

deberá cuidar la unidad al interior de las estructuras en todo el país.  Claves-Triunfos priistas • ―El PRI debe estar muy 
satisfecho por los resultados en Michoacán, con todo y que no somos gobierno‖, dijo Omar Fayad Meneses.  • ―Con todo 

y la cargada de los recursos federales para apoyar a la hermana del presidente‖, dijo el líder del PRI en Hidalgo. • 
Minimizó el capital político que tienen los tres aspirantes a presidentes del PAN. (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-Partido del Trabajo destapa a candidatos para elecciones 2012: Arturo Aparicio Barrios, diputado del 

Congreso local, destapó a dos posibles candidatos a legisladores federales del Partido del Trabajo (PT) y Movimiento 
Ciudadano para los comicios de 2012; el petista indicó que los mejores posicionados para Ixmiquilpan y Tulancingo, son 

Pascual Charres y Fernando Olvera, respectivamente.  ―Los candidatos fueron sacados después de un ejercicio que 
realizamos en el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Movimiento Ciudadano y el PT planteando que serían 

los mejor posicionados en cada distrito‖.  El legislador y coordinador del PT en Hidalgo, aseguró que en el partido de la 

estrella los dos aspirantes a candidatos tienen altas posibilidades de ser oficialmente los candidatos a diputados federales 
por la coalición de izquierda.  ―Entonces nos llegaron muchas propuestas y dentro de estas se eligió, repito a los mejor 

posicionados. Donde encabeza el PT es en el distrito de Ixmiquilpan con Pascual Charres y en Tulancingo con Fernando 
Olvera. Aún falta por definir a los candidatos por género, al Senado y algunos distritos‖, argumentó.  En cuanto a la 

elección de Andrés Manuel López Obrador como el precandidato presidencial de las izquierdas (Movimiento Ciudadano, 

PRD y PT) Aparicio Barrios dijo que es el aspirante natural de su partido.  ―Prácticamente nos la jugamos con él (López 
Obrado) desde el proceso pasado a la Presidencia de la República. Hemos trabajado conjuntamente en su movimiento, el 

PT lo posicionó con sus propios espacios oficiales de radio y televisión y promovimos su proyecto Movimiento de 
Regeneración Nacional‖, finalizó el coordinador del PT en Hidalgo.  Claves-Marcelo Ebrard • ―Durante cinco años 

hemos trabajado en un movimiento para la transformación de México‖, afirmó el diputado petista Arturo Aparicio. • 

―Marcelo Ebrard pudo haber sido el candidato de la izquierda, pues había una competencia fuerte y de altura‖, sostuvo el 
coordinador petista. (redacción, página 11) 

Milenio-Nueva Izquierda continúa con la impugnación en seis municipios: El Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) continúa la limpieza de la elección interna para instalar órganos nacionales y estatales, luego de que 

se hayan registrado algunas irregularidades reportadas por las mismas corrientes al interior del sol azteca.  Ricardo 

Gómez, uno de los representantes de la corriente Nueva Izquierda del Partido de la Revolución Democrática, informó que 
sigue la limpia de la elección interna del pasado 23 de octubre; a pesar de que esta ala izquierdista ganó una gran parte 

de los distritos, impugnó municipios como Jacala, Cuautepec, La Misión, Huautla, Huazalingo y Chapulhuacan debido a 
que se registraron irregularidades en la sustitución de funcionarios de casilla. ―Después del cómputo detectamos distintas 

irregularidades en diversos municipios donde encontramos diversos elementos para poder hacer una observación 

conforme a esas casillas para la elección de consejo nacional y estatal y son las impugnaciones que se hicieron como 
planilla número 1‖, dijo el perredista.  ―Estamos esperando a que la comisión nacional de garantías resuelva las 

impugnaciones que interpusimos y creemos que hay elementos suficientes para que pudiera anularse el resultado de 
estas casillas Jacala, Cuautepec, La Misión, Huautla, Huazalingo y Chapulhuacan‖, agregó.  No obstante, el servicio 

electoral no puede anular las elecciones internas del PRD en Hidalgo por estas irregularidades, sin embargo se limpiarán 
los comicios para que se instalen los órganos nacionales y estatales.  Estas impugnaciones se suman a los 26 juicios por 

irregularidades en las elecciones internas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, interpuestos ante la 

Comisión Nacional de Garantías, por la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) en la entidad. Por la parte de IDN 
las impugnaciones fueron por las irregularidades en 26 casillas instaladas el pasado 23 de octubre, principalmente por 

embarazo de urnas y funcionarios de casilla no oficiales. (Misael Zavala, página 11) 
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Criterio-Conflictos por malos manejos en el sol azteca: Las actuaciones poco transparentes en el manejo de los 

activos del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo provocaron tensión entre la dirigencia estatal, la cual 

se vio obligada a tomar algunas medidas, tales como exigir que devuelvan los automóviles asignados o serán excluidos 
de los beneficios de fin de año. Allí se ventiló que hay algunos miembros que, sin cargo, tienen a su resguardo vehículos. 

Salió a relucir el caso del ex diputado local Cuauhtémoc Fernández, quien antes, durante su estancia en la cárcel y 
todavía después, mantuvo consigo una camioneta Ranger, propiedad de ese instituto; el caso tiene la averiguación 

12/DAP/R/111/2964/2010. Otro caso fue el de Edgar Arizpe Fernández, quien tiene en su poder un Volkswagen 

propiedad del partido, sin algo que lo justifique. Al igual, se abordó el robo de otra camioneta parecida que tenía Marco 
Antonio Rico, secretario de Prensa y Propaganda, de la cual archivaron la averiguación judicial por ausencia de interés del 

propietario, en este caso el PRD, según explicó en su momento la autoridad a integrantes del secretariado. Junto a ello, 
quedó esclarecido que durante la campaña a gobernadora de Xóchitl Gálvez, fueron adquiridos con los recursos de 

campaña cuatro automóviles, mismos que fueron repartidos entre los partidos integrantes de la alianza Hidalgo nos Une. 
Pedro Porras explicó que un Chevy azul que fue entregado al PRD, fue asignado a Aldo Molina en su carácter de 

secretario general. Con la mención de varios casos concretos, líderes de distintas expresiones, le plantearon al dirigente 

estatal, que "si tienes miedo, todos firmamos la petición", para recuperar parte del parque vehicular, según plantearon 
los líderes de distintas expresiones, como Hugo Jaciel Estrada, Tonatiuh Herrera y Teresa Samperio. Junto a este tema 

salió a relucir el robo de 13 computadoras de la bodega del propio edificio que alberga al PRD en Hidalgo, mismo que 
hasta el momento no se ha esclarecido. Para ese caso y el de la camioneta robada al secretario de prensa, se alistó una 

comisión que buscará una entrevista con el procurador Alejandro Straffon, a quien solicitarán información sobre cada uno 

de esos casos y el producto de sus indagaciones, bajo la advertencia de que sea castigado quien resulte responsable. En 
esta sesión, que simuló ser una evaluación de fin de año, salió a relucir la ausencia del pago de cuotas de parte de los 

diputados locales y algunas otras autoridades de elección popular que asumieron el cargo bajo la bandera del sol azteca. 
De igual manera, los integrantes del secretariado estatal decidieron que habrá un "rotundo no" al presupuesto de egresos 

que presentará en estos días el Ejecutivo ante la Cámara de Diputados, debido a que no existe un conocimiento previo 
que permita valorar el esfuerzo económico que se realizará en cada los sectores. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-PT estatal cierra filas con López Obrador y reconoce su trabajo: Arturo Aparicio Barrios, diputado local e 

integrante del Comité Directivo Estatal (CDE) del PT en Hidalgo, afirmó que el triunfo en las encuestas de Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) sobre Marcelo Ebrard, se sustentó a en los recorridos que ha hecho en todo el país. Al tiempo de 

cerrar filas con el abanderado virtual del PRD, PT y Movimiento Ciudadano, señaló que a lo largo de estos recorridos por 

los estados ha generado estructura social que conoce las problemáticas de la población. Si bien, dijo, "actualmente en las 
elecciones se necesita de mucho dinero para ganar, se requiere fundamentalmente estructura y Andrés Manuel lo está 

haciendo a través del Morena", expresó. Al referirse al proceso de elección interno del PRD, donde sacaron al aspirante 
de las izquierdas a la Presidencia de México, el legislador petista reconoció la cordura con la que se condujeron los 

perredistas que no estaban con AMLO, pues con ello se unificó la coalición. "Tengo que reconocer que los dirigentes del 

PRD avalaron esta propuesta aceptando los resultados. Aunque algunos confesaron que estaban con Ebrard hoy se 
suman a trabajar en conjunto. Entonces creo que lo más valioso no sólo es la candidatura de López Obrador, que era la 

propuesta del PT, sino que también se logra la unidad de las izquierdas". Como dato, en lo que va de este año, López 
Obrador ha realizado cerca de seis visitas a diferentes municipios de Hidalgo. La última visita la realizó hace cinco días a 

Pachuca, donde se reunió con dirigentes distritales del Morena. (Antonio Alcaraz, página 05¡ 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Mando Único y capacitación, el objetivo en seguridad para 2012: Francisco Olvera Ruiz, gobernador de 
la entidad, consideró que en Hidalgo ―se mantiene a raya‖ a los integrantes del crimen organizado y narcotráfico, por lo 

cual, para el siguiente año la meta es consolidar el mando único policial en los 84 municipios y continuar con la 
construcción del Instituto de Formación Profesional, así como los exámenes de control y confianza. A su parecer, existe 

coordinación con las instancias federales, pues ―tenemos total solidaridad, coincidimos, sólo bajo el concepto de 

seguridad y respeto al estado de derecho se logra la paz social para que la gente pueda emprender, desarrollar, la gente 
quiere armonía y eso es la base‖. El gobernador de la entidad consideró: ―aquí mantenemos a raya a los criminales tanto 

de la delincuencia común y de la llamada delincuencia organizada, hay combate con nuestros propios, hay un 
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compromiso que se nota todos los días de parte de las fuerzas locales y eso nos permite tener al estado en buenas 

condiciones de seguridad‖.  Además, ―somos uno de los estados que mantenemos un índice bajo de criminalidad, por 

otro lado, los resultados de la Secretaría de Seguridad Pública y la procuraduría que lamentablemente, porque no es algo 
que debe presumirse, cada semana hay detenciones importantes‖. En la víspera, el gobierno estatal anunció que se 

instaló la denominada Comisión Mixta de Implementación, con la cual pondrán en operación el Primer Módulo de la 
Policía Estatal Acreditable, el cual representa la primera estrategia para consolidar una corporación policial de élite única 

en la entidad que combata al crimen organizado y narcotráfico. De acuerdo con el encargado de la política interna 

hidalguense, Fernando Moctezuma, el gobernador de la entidad ha dado la instrucción de iniciar con las acciones 
plasmadas en el anteproyecto estatal de desarrollo, entre las cuales destaca: la desaparición de la Policía Ministerial y la 

creación del Centro Estatal de Inteligencia, así como la innovación del modelo de Policía Científica que tiene el propósito 
de hacer frente al narcotráfico. El funcionario señaló en un trabajo interinstitucional coordinado con la Secretaria de 

Seguridad Pública de la entidad y bajo la visión del gobernador, el Plan de Implementación pretende sentar las bases 
para fortalecer a seguridad pública en Hidalgo. Como primer paso la comisión ―deberá aprobar el proyecto integral de 

acciones calendarizadas a desplegar por las instancias de gobierno, que proponga a su consideración el Secretario de 

Seguridad Pública del estado, en su calidad de líder de proyecto‖. Otra de las facultades del nuevo organismo es el 
―monitoreo y evaluación de los procesos de la Policía Estatal Acreditable‖.  Claves-Proceso de revisión • Además, 

revisarán los procesos de selección de prospectos para las tres unidades que conformarán a la instancia: homologación 
de procedimientos de operación policial. • También la supervisión de los procesos control de confianza de mandos y 

elementos, así como la verificación del equipamiento para las tres unidades, entre otras. • Otra de las obligaciones de 

esta Comisión Mixta será la de rendir cuatro reportes de evaluación al SNSP con acciones propuestas para corregir 
obstáculos que se presenten durante la ejecución de proyectos. (Ángel Cabrera, página 10) 

Criterio-Olvera enviará Ley de Ingresos al Congreso: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, 
confirmó que será esta semana cuando se envíe al Congreso de la entidad la Ley de Ingresos, la cual estimó que 

representará una variación de 5 o 6 por ciento respecto a la del año anterior. Tras presidir la ceremonia cívica del 20 de 

noviembre y cuestionado sobre cuándo se enviará el presupuesto local al Congreso del estado, el mandatario explicó que 
la autoridad local depende de la federación. "Tomamos como base lo que autoriza el Congreso de la Unión, dependemos 

un 95 por ciento del proyecto de egresos de la federación". Además, confirmó que en base a ello, se espera que se 
incremente "entre un 5 y un 6 por ciento los recursos". El mandatario además se refirió al escenario de la seguridad en el 

estado, donde dijo que se mantiene la paz y tranquilidad social, observando que no ha habido semana donde no haya 

detención de delincuentes del fuero común o incluso del crimen organizado. "Hay un compromiso que se nota todos los 
días, eso nos permite mantener el estado en buena condición de seguridad". Sobre los proyectos en materia de 

seguridad, dijo que se mantiene el proyecto de profesionalizar a la policía, así como la consolidación del instituto de 
profesionalización para tal fin, además de mejorar las condiciones laborales de los uniformados. Finalmente, respecto al 

operativo migrante, dijo que ya se echó a andar y se pretende mantener la vigilancia en todo el estado para que los 

migrantes no sean agredidos. (Emmanuel Rincón, página 06) 

El Reloj-Arranca en Hidalgo “Migrante Seguro”: De cara a la temporada decembrina y fin de año, el gobernador del 

estado, Francisco Olvera Ruiz, dio a conocer que su administración ha puesto en marcha el operativo Migrante Seguro. 
Indicó que este año se espera recibir en la entidad entre 10 y 20 mil migrantes hidalguenses provenientes de Estados 

Unidos. ―Ya está caminado este operativo donde nosotros vamos a mantener en todo el territorio del estado vigilancia 

constante para que los migrantes no sean molestados, asaltados o violentados de ninguna forma‖, aseveró. Aseguró que 
habrá una inspección para que no sean los mismos cuerpos de seguridad quienes incurran en alguna actividad marginal 

en contra de los migrantes. Expresó que habrá también estrategias específicas para atender el regreso de los migrantes 
hidalguenses. Por otra parte, manifestó que será esta semana cuando envíe la carpeta de presupuesto al Congreso local 

para el ejercicio de 2012. ―Ya está listo, estamos en las últimas revisiones, seguramente la próxima semana llegará al 

Congreso‖, acotó. Cuestionado si se cuenta ya con algún monto, respondió ―nosotros tomamos como base lo que 
autoriza el Congreso de la Unión, porque dependemos en un 95 por ciento de lo que nos aporta el Presupuesto de 

Egresos de la Federación‖. Sin embargo, mencionó que se implementará de recursos propios entre un 5 y 6 por ciento. 
Por último, añadió que su gobierno tiene en mente firmar un convenio de colaboración con el Estado de México como ya 

se hizo con Puebla.(Alejandro Reyes, primera plana) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Alcaldía repavimenta vialidades: Eliseo Ramírez Castillo, secretario de Obras Públicas de Pachuca, indicó 

que para el cierre de año terminarán el reencarpetamiento asfáltico de al menos cuatro vialidades principales de la 

capital, con una inversión estimada en 35 millones de pesos. ―Se va a terminar bien, hemos hecho algunos 
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reencarpetamientos importantes como Ferrocarril Hidalgo, Ferrocarril Central por Villas de Pachuca, el bulevar 

panorámico, Constituyentes, la calle de Oaxaca, que es pavimentación hidráulica, tenemos un buen desempeño en ese 

aspecto. Estamos invirtiendo unos 35 millones aproximadamente‖, comentó el funcionario municipal. El encargado de la 
obra pública en el municipio mencionó que aunado a esto es el programa de remodelación de parque públicos, donde 

hasta el momento hay tres con trabajos actualmente. ―Estamos haciendo el cierre, por terminar la administración, obras 
en diferentes programas, si hubiera algún pendiente por terminar por cosas de tiempo, se le hará la entrega a la próxima 

administración de forma ordenada‖. Ramírez Castillo mencionó que si bien el calendario está delimitado para entregar 

todo antes de fin de año, también hay coordinación para que sean a medio plazo. ―Además de la continuidad de 
pavimentación y lo que se tenga dentro del programa de jardines y parque que se están remodelando, como el de la 

Prepa Uno, y los jardines de la Plutarco E. Calles, en la avenida Cuatro, y en Gorriones allá por San Antonio‖, finalizó el 
secretario municipal. (Alejandro Suárez, página 09) 

El Reloj-Pagarán más de 690 mil pesos a burócratas municipales: La presidenta municipal de Pachuca, Geraldina 

García, informó que por única vez se liquidarán las facturas por consultas médicas que hayan pagado los trabajadores y 
que se realizaron fuera del servicio médico que se da a los trabajadores sindicalizados, además de un pago conjunto de 

691 mil pesos por concepto de horas extras y primas dominicales a favor de 567 trabajadores, principalmente del área de 
servicios (cada uno recibirá mil 200 pesos). Lo anterior tras el acuerdo con el Sindicato Único de Trabajadores, al Servicio 

del Municipio de Pachuca (SUTSMP) que encabeza Percy Espinosa Bustamante, con quienes quedaron solucionadas las 

peticiones presentadas ante la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, así lo dio a conocer ante representes de diversos 
medios de comunicación, Geraldina García, acompañada por la titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de 

Hidalgo, Mayka Ortega Eguiluz. García Gordillo detalló que se entregarán 15 mil pesos más, destinados a cubrir la 
aportación que hicieron los trabajadores de limpia al pagar pensión vehicular para guardar los carritos de basura, al 

tiempo que indicó que para evitar gastos subsecuentes al respecto, ya se cuentan con siete espacios destinados a tal fin 
estratégicamente ubicados en el municipio. (Yina Bautista, página 04) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Ortega, “un provocador”, responde AMLO: De gira por Oaxaca, Andrés Manuel López Obrador calificó de 

una provocación los dichos del ex dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Jesús Ortega, quien 
aseguró a MILENIO que Marcelo Ebrard era el candidato que podía ganar la Presidencia en 2012, y llamó a las 

izquierdas del país a no caer en ese juego. ―Es una provocación lo dicho por Ortega, pero no voy a pelearme con nadie, 
estamos en una etapa donde requerimos la unidad de todos‖, precisó el precandidato presidencial. Con respecto a la 

posibilidad de contar con un sparring en las contiendas internas, como lo están haciendo el resto de las fuerzas políticas, 
López Obrador aseguró: ―Todavía no resolvemos eso; creemos que vamos muy bien, porque estamos construyendo una 

candidatura fuerte, además de que hay unidad en las izquierdas y eso es lo más importante‖. El aspirante presidencial 

dio a conocer que será en Oaxaca donde construirá el camino para llegar a ganar las elecciones y eventualmente asumir 
la Presidencia de la República.  ―En Oaxaca iniciamos la construcción de nuestro movimiento, desde aquí empezaremos la 

ruta para llegar a Los Pinos‖, señaló. Menciono que la elección presidencial de 2012 ―va a ser un referendo donde la 
gente va a tener que decidirse entre dos acciones, dos caminos: o más de lo mismo o un cambio de fondo. ―El pueblo 

tendrá que elegir si va a ser dueño, constructor de su propio destino‖, afirmó AMLO, quien señaló que la contienda del 
próximo año no tiene nada que ver con la derrota del PRD en Michoacán, porque son distintas elecciones y eso se puede 

ver en las estadísticas. El virtual aspirante presidencial arribó en el primer vuelo comercial del día a la capital oaxaqueña, 

donde fue recibido por el secretario de Desarrollo Agropecuario del gobierno de Gabino Cué, Salomón Jara, y luego se 
trasladó a un salón de eventos múltiples, localizado en la agencia de Guadalupe Victoria, donde encabezó una reunión 

privada de evaluación con su estructura, particularmente con los representante electorales y distritales del Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena). Aprovechando el aniversario 101 de la Revolución, López Obrador dijo que el pueblo 

quiere un cambio porque hay una ausencia de justicia y democracia, ―pero la transformación no vendrá por la vía 

armada; será por la vía pacífica. ―Es evidente que México padece una monstruosa desigualdad económica y social, y la 
gente quiere el cambio por la vía pacífica, electoral, y no veo otra alternativa‖, consideró el tabasqueño. Luego de su 

visita a Oaxaca, AMLO se trasladó a Puebla, donde afirmó que a través de la democracia el pueblo de manera libre será 
quien elija a sus autoridades. Durante su visita, en la que entregó un reconocimiento a una de las descendientes de los 

hermanos Serdán, señaló que a los mexicanos les corresponde hacer realidad los ideales de la Revolución. ―Están 

vigentes los principios de la Revolución Mexicana y sobre todo por cumplirse todavía las dos grandes demandas de este 
movimiento, como son la democracia y la justicia‖, acotó. Indicó que es necesario hacer realidad la democracia para que 

el pueblo participe y vigile, con el objetivo de erradicar el cáncer de la corrupción, ya que sólo con democracia se va a 
tener honestidad en el país. Claves-Operación cicatriz El vicecoordinador de Proceso Legislativo del PRD en la Cámara 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/L03-16926.html
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de Diputados, José Luis Jaime Correa, emplazó a Andrés Manuel López Obrador a poner en marcha una operación cicatriz 

para reconstruir las relaciones internas del partido y acabar con la polarización entre corrientes. • Tras imponerse a 

Marcelo Ebrard en las encuestas para definir la candidatura presidencial del partido, AMLO ―tiene ahora el reto de 
reconstruir el tejido y las relaciones internas en el PRD, que se encuentran dañadas y polarizadas a raíz del conflicto 

poselectoral de 2006, además de concretar con ello una operación cicatriz en el partido‖, indicó. (Oscar Rodríguez, 
página 18) 

Criterio-Llama alzar la voz contra el Moreirazo en Coahuila: Durante su homilía dijo que quienes no protestan se 

convierten en cómplices de las estructuras de gobierno, que por tener un alto endeudamiento no podrán atender las 
necesidades de las clases más necesitadas. ―La deuda la van a pagar los pobres, la va a pagar todo mundo‖, expresó, 

―ese dinero es para que funcionen todos los servicios‖. El gobierno de Coahuila mantiene una deuda de más de 35 mil 
millones 641 millones de pesos, que fue contraída durante la gestión de Humberto Moreira, actual dirigente nacional del 

PRI. El obispo exhortó a los católicos a pronunciarse en contra del endeudamiento. ―A lo mejor pasado mañana nos 

morimos, y el Señor nos dice: ‗En tu tiempo había una deuda, y tú callado, siendo cómplice de esas estructuras. Así que 
yo tenía hambre en todos los que tenían hambre y tú no me diste de comer, porque no hiciste nada para que cambiaran 

y se corrigieran las estructuras injustas que había en tu Estado‘‖, señaló el obispo. El deber de los católicos es trabajar en 
favor de la justicia aun cuando esto pueda acarrearles consecuencias. ―Cristo dejó claro (al decir): ‗Ténganle miedo no a 

los que matan el cuerpo, sino a quien puede después de hacer morir el cuerpo, puede hacer morir el alma, a ese 

ténganle miedo‘ ¿A quién se refería? A Dios. ―Si tú no vas a hacer nada a favor de la justicia para que a ti no te maten, 
aquél que va a pedir cuenta si vas a morir, va a pedirte cuentas por las obras malas que hayas hecho y las obras que te 

negaste a hacer y que te corresponde como cristiano‖. En entrevista, el obispo también se pronunció a favor del 
movimiento de Indignados en otros países, y en Coahuila, en contra del sistema económico. ―Está perfecto, la juventud y 

la sociedad civil el día de hoy tienen una agenda más acertada que la que llevan las estructuras políticas en el mundo‖, 
expresó Vera López. ―Los ciudadanos hoy entienden más de lo que debe ser un país políticamente en la justicia, para 

facilitar el progreso y el crecimiento de las personas‖, afirmó el prelado. (Lorenzo Cárdenas, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Primera semana de dichos y hechos: La comparecencia de Andrés Manuel López Obrador en Televisa, con Joaquín 
López-Dóriga, provocó escozor en lambiscones ávidos de poder que, a falta de merecimientos, le lamían los pies y 

celebraban cuanta puntada se aventaba y hoy no aceptan su amorosa nueva estrategia. Más papistas que el Papa, 

tomaron en serio sus baladronadas después de que se reveló incapaz de asumir la derrota por el triste 0.56 por ciento 
frente a Felipe Calderón. Otra polémica se generó la mañana de su aparición con Joaquín, con su desatinada táctica de 

usar patiños para poder figurar en millones de spots de los tiempos oficiales. Antier sábado, ante el rechazo a la 
maniobra por parte de Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, y de que Alberto Anaya, del PT, aclarara que no 

jugará de sparring, AMLO declaró en Durango: ―Me llamó la atención que malinterpretaron lo que expresé. Dije que, en 

el caso de que se resolviera, podrían inscribirse los presidentes de los partidos, pero en forma transparente y explicando 
por qué; es decir, la falta de equidad. Porque la ley electoral está mal hecha, por decir lo menos…‖. Fue con Carmen 

Aristegui donde se anticiparon los dos hechos relevantes de su primera semana como seguro precandidato único del 
amasijo de la izquierda partidista. La periodista le planteó: —Vas a estar en el Canal 2 esta noche. ¿Qué significa 

precisamente, una vez que tú has dicho una y otra vez que te han cerrado los espacios, que no te han dado cabida, que 

es parte de la mafia que gobierna el país? (...). Anunció Joaquín López-Dóriga que estarías esta noche y tú lo confirmas 
después de haber hablado de la mafia del poder, después de haber hablado de Carlos Salinas de Gortari y Televisa; 

después de haber dicho que Peña Nieto es el candidato de la mafia del poder; después de haber dicho que hay un cerco 
informativo de los medios de comunicación… —Sí, me invitan y voy a asistir —le respondió. —¿Y luego? —inquirió ella. —
Y ahí vamos a hablar. —¿De estos temas? —Vamos a ver cómo se presenta la entrevista. Yo quisiera que no fuese de 
confrontación. Que pudiésemos hablar de manera sensata, sin aspavientos, sin rupturas (…). Tengo que aceptar la 

invitación de Televisa porque debo de cumplir con mi responsabilidad como aspirante, y es indudable que se necesitan 

medios de comunicación… Y sobre la fabricación de ―adversarios‖, también con Aristegui dijo: —Vamos a acatar lo que 
establece la legislación electoral vigente (…). No se le puede impedir a nadie que participe (…). A mí no me gustaría que 

fingiéramos, que simuláramos para tener el espacio (…). Lo que sí pueden hacer los dirigentes de los partidos es analizar 
esto bien, y sin simulación decir ‗no es justo‘… —¿Y como qué se podría hacer? —le preguntó Aristegui. —Abiertamente. 
—Por ejemplo… —Pues que se inscriban los tres presidentes de los tres partidos. —Pero eso es una simulación porque se 
entendería que no están participando de veras. —No. Pero aclarándolo… (¿?) (Carlos Marín, página 02) 
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Milenio-La Historia en Breve… 

Le llegó la hora al senador Beltrones: La principal característica del proceso de sucesión presidencial 2012 ha sido la 
buena dosis de sentido común. Las señales incontrovertibles forzaron la retirada de Javier Lozano, Heriberto Félix, Alonso 

Lujambio y Emilio González. Y un cálculo de costos-beneficios sacó de la carrera a un primer peso pesado, Marcelo 
Ebrard. El PAN sigue tratando de convencerse a sí mismo de que tiene tres candidatos competitivos y estira la liga de la 

inexorable toma de decisión. Allá ellos y el tiempo perdido. Esta semana es del PRI. Un segundo peso pesado deberá 

decir adiós. En la política nacional no hay alguien más lejano a un Juanito que el senador Manlio Fabio Beltrones. Sería 
una insensatez, por tanto, registrarse para un cara a cara con Enrique Peña Nieto sabiendo que no tiene probabilidad de 

conseguir la candidatura. Hay una analogía, quizá dramática, entre Ebrard y Beltrones. Deben ser los políticos más 
dotados y que mejor proyectan la imagen de serenidad de un estadista. Pero les tocó coincidir con los personajes más 

populares que han tenido sus partidos en al menos una década. Ebrard lo asumió con Andrés Manuel López Obrador. Le 

llegó la hora a Beltrones. Creo que la forma en que abandone la competencia marcará el tono anímico del arranque de 
Peña Nieto. Me cuesta entender la severidad de quienes han visto en la aspiración legítima de Beltrones un artificio 

malintencionado contra el ex gobernador del Estado de México. Beltrones merece una ovación. Mal haría el PRI soberbio 
en castigarlo con el desdén y marginarlo. Pregunten si no al senador Francisco Labastida, que pobremente aconsejado se 

deshizo de él en el 2000, no fuera a ser que le enturbiara y ensuciara la campaña. Al fin, el PRI nunca iba a perder una 
elección.(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que no como partido, ni con candidato ni en acuerdo con cualquiera de los registrados, pero el narcotráfico, 

efectivamente, jugó hace ocho días en las elecciones para la gubernatura, las diputaciones y las alcaldías de Michoacán. 

El coordinador político fue Horacio El Perro Morales Baca, tercero de La Familia michoacana después de José de 

Jesús El Chango Méndez (capturado hace cuatro meses por la Policía Federal en Aguascalientes), el segundo de 
Servando La Tuta Gómez Martínez. 

Que esta noche, en MILENIO Televisión, se difundirá un documento que muestra cómo los criminales participaron 
activamente en las elecciones de Michoacán. Concretamente, en el municipio de Tuzantla. 

Que, hasta ayer, Manlio Fabio Beltrones no había solicitado licencia como senador para contender por la postulación 
presidencial de su partido, pero se espera que hoy mismo haya un pronunciamiento al respecto. 

La convocatoria del PRI tiene el jueves próximo como fecha límite para el registro. Ese día, Beltrones tiene citada a la 

Junta de Coordinación Política del Senado para retomar la discusión de la reforma política. 

Y seguramente estará presente. En el PRI, al menos, se da por descontado que Manlio no se inscribirá para pelearle la 

candidatura presidencial a Enrique Peña Nieto. 

Que la propuesta de Manuel Camacho Solís para crear un nuevo partido que reúna a las izquierdas tras las elecciones 

de 2012 no le interesó a los dirigentes del Partido del Trabajo. 

Ya se los había propuesto Andrés Manuel López Obrador en 2010 y la respuesta de los petistas fue: ―Nosotros 

estamos bien así, para qué nos vamos a ir a contaminar‖. 

Que en la Arquidiócesis de México causaron malestar las opiniones del sacerdote Manuel Corral, de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano, en el sentido de que el jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, es un demócrata. 

El enojo, obvio, es porque Ebrard denunció al cardenal de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, y al vocero de la 
Arquidiócesis de México, Hugo Valdemar, por los ataques en su contra debido a la aprobación de los derechos al 

matrimonio y a la adopción de personas para las parejas del mismo sexo. (redacción, página 04) 
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El Universal-Bajo Reserva: EN EL PRI se espera para las próximas horas la decisión de Manlio Fabio Beltrones ante la 

convocatoria para el registro de la precandidaturas a la Presidencia de la República. Se da por descontado que el líder 

senatorial declinará participar, pero hay expectación sobre los argumentos que usará. La dirigencia priísta que encabeza 
Humberto Moreira abriga la esperanza de una salida de conciliación, de ahí que haya acordado que la primera fórmula de 

mayoría para el Senado por el DF la determine el Partido Verde, y desde ahora se da por hecho que iría Pablo Escudero, 
actual diputado federal y yerno del senador sonorense.  

EL REPARTO acordado por PRI, Verde y Panal, este último de la profesora Elba Esther Gordillo, resultó muy generoso 

para los dos partidos pequeños, considerando que entre ambos podrían aportar entre cinco y siete puntos porcentuales, 

que pueden resultar vitales en una contienda muy cerrada. Pero ello se explica también, nos dicen, porque las listas 
plurinominales del Revolucionario Institucional serán empleadas para intentar construir un trabuco con la apuesta de 

alcanzar mayoría tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores.  

EL PAN abrió su baraja de candidaturas como resultado de la resolución del Tribunal Electoral federal. Apenas se 
emitieron convocatorias para procesos de selección de abanderados, y ya han surgido los primeros pronunciamientos. Es 

el caso del ahora diputado federal Javier Corral, quien anunció que buscará una senaduría por su estado natal, 

Chihuahua, salvo que la postulación sea también perseguida por Francisco Barrio, compañero suyo de muchas batallas. 

EL DISTRITO FEDERAL concentrará la atención política una vez que concluya el proceso de registro de precandidaturas 
presidenciales. En el PRI, Beatriz Paredes luce relajada en espera de la decisión de su partido, con cifras de encuestas 

muy favorables. En el PRD avanza la idea de resolver la postulación por la vía de una encuesta, y no una elección Interna 
como ha sido desde 1997. En Acción Nacional se carece de luces. El delegado en Cuajimalpa, Carlos Orvañanos, que se 

presenta como favorito de Los Pinos, incumplió su palabra de pedir licencia el pasado día 15 para buscar la postulación.  

LA CORTE, que encabeza el ministro Juan Silva Meza, votará este miércoles una sentencia que marcará un precedente 

histórico para disputas jurídicas entre medios de comunicación. Ello se derivará de la demanda que ha promovido el 
diario ―La Jornada‖ contra la revista Letras Libres, por su presunto daño moral a la luz de señalamientos publicados en la 

publicación que dirige Enrique Krauze sobre el periódico que encabeza Carmen Lira. Ya existe un proyecto de resolución 
del ministro Arturo Zaldivar, que deberá ser avalado por sus compañeros. (redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de Poder… 

El violín: He aquí una película dramática sobre la lucha por el poder entre dos grupos armados en una de esas tantas 

comunidades pobres y olvidadas. Es lunes de asueto y, como tal, quisiera recomendar una película mexicana: El violín. Se 
trata de una cinta de 2005 que no salió al público hasta 2007, de gran dramatismo de principio a fin. Las primeras 

escenas son, de hecho, brutales: se observa cómo un grupo de soldados tortura y viola a los miembros de una pobre 
comunidad campesina. La fuerza visual de la película, en blanco y negro, es imponente. A lo largo del filme, se siente una 

opresión constante, y al terminar, uno sale preguntándose hasta dónde esta historia es realidad o ficción. El personaje 
principal de El violín es Don Plutarco (Ángel Tavira). El viejo campesino, aunque manco, toca el violín acompañado en la 

guitarra por su hijo Genaro (Gerardo Taracena), involucrado en una guerrilla rural. Su nieto Lucio (Mario Garibaldi) 

los acompaña a las poblaciones cercanas donde tocan música a cambio de propinas. Al regresar a su comunidad, se 
encuentran con que el Ejército la ha invadido; la población aterrorizada huye a la montaña mientras Genaro se reúne con 

sus compañeros guerrilleros. Don Plutarco y su nieto permanecen en el campamento de los desplazados. El abuelo, que 
apoya la causa guerrillera del hijo, se propone ayudarlo recuperando municiones escondidas en su milpa. Pero, para ello, 

tiene que ganarse la confianza de los militares que vigilan este territorio. Con astucia, utiliza su violín para establecer una 

relación interesante y compleja con el capitán, un personaje triste que acaba embelesado por la música de Don Plutarco. 
La historia luego da un giro, quizá predecible. Una de las virtudes de El violín es precisamente el vínculo entre el viejo 

campesino y el jefe militar. Los diálogos entre ellos son, a la vez, naturales y agudos. Aunque están en bandos distintos, 
descubren sus afinidades. Ambos, por ejemplo, son de origen pobre; conocen a la perfección qué es la miseria. Sin 

embargo, el capitán se metió a la milicia para salir de ella. ―Y ya ve, a uno se le olvida‖, le confiesa con candor al 

violinista. Otro aspecto sobresaliente de la película es la magnífica actuación de Tavira en el papel de Don Plutarco. Este 
viejo, que no dice mucho con la boca, pero sí que es expresivo con todo lo demás, incluyendo la música que le saca a su 

violín, tiene la sabiduría de los años y de los pueblos que llevan esperando muchos años a que llegue la justicia. La 
imagen que se presenta del Ejército en El violín definitivamente no es buena: son los represores de unos campesinos que 

apoyan a la guerrilla porque ya no quieren esperar más tiempo, con todo y que hay soldados que ven con simpatía su 
causa. En este sentido, la película tiene, sin duda, un sesgo de la izquierda política que apoya las causas revolucionarias. 
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Ahora bien, uno se pregunta hasta dónde El violín es una realidad o ficción. En México, sabemos que existen grupos 

guerrilleros como el EPR o el ERPI que operan en los ámbitos rurales de Oaxaca y Guerrero, por ejemplo. Sin embargo, 

sólo los expertos en la materia conocen con exactitud su tamaño e importancia. También desconocemos cómo el Ejército 
mexicano los enfrenta y si cometen abusos del tamaño que presenta esta película con desplazamientos de la población, 

tortura, violaciones e incluso el asesinato en masa. Realidad o ficción, vale la pena ver El violín por la dura historia que 
cuenta. He aquí una película dramática sobre la lucha por el poder entre dos grupos armados en una de esas tantas 

comunidades pobres y olvidadas de México. (Leo Zuckermann, página de internet) 

Reforma-Templo Mayor… 

VAYA oportunidad de oro la que se le presenta al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para demostrar 

que están dispuestos a actuar con absoluta imparcialidad en el proceso electoral del 2012. 

RESULTA que a ese organismo que preside Alejandro Luna Ramos llegó una impugnación a la convocatoria que el PRI 
lanzó para elegir a su candidato presidencial. 

HASTA donde se sabe el recurso ya fue recibido para su revisión, aunque está por verse si los magistrados lo declaran 
procedente y deciden atenderlo o si de plano lo desechan. 

EN EL FONDO de la queja está el hecho de que varios militantes tricolores consideran que, en su estado actual, la 

convocatoria carga los dados en favor de uno de los dos precandidatos. 

SIN DUDA será interesante ver si los encargados de la justicia electoral en México logran demostrar en los hechos que no 

están empeñados en cargar la balanza. 

¿EN QUÉ se parecen Felipe Calderón, Marcelo Ebrard y la ciudad de Miami? 

EN QUE sus delfines andan por los suelos. 

MIENTRAS el equipo de la NFL que lleva ese nombre anda de capa caída con sólo 3 triunfos por 7 derrotas y ocupa el 
último lugar de su división, los precandidatos identificados como "delfines" del Presidente y el jefe de Gobierno están al 

fondo de las encuestas. 

NI EL PANISTA Ernesto Cordero ni el perredista Mario Delgado han logrado levantar y, dicen quienes siguen de cerca 

esos procesos, que antes de que termine el año sus principales impulsores deberán tomar una decisión. 

¿MANTENDRÁN su apuesta o cambiarán de cetáceo favorito? Es pregunta que hace olas. 

...Y SIETE años después, los priistas del DF se volvieron a dar de sillazos por una elección interna. 

COMO OCURRIÓ en el 2004, el proceso interno del PRI se puso tan caliente el viernes que los militantes llegaron a las 

manos... y a los pies, y al mobiliario e incluso a lanzarse líquidos calientes en la cara. 

RESULTA que Christian "El Dipuhooligan" Vargas acusa a Rosario Guerra de lanzarle un café hirviendo en la cara mientras 

que ella afirma que el vaso se derramó en los empujones y que el líquido ya estaba frío. 

EL ASUNTO seguramente tendrá consecuencias, pues los grupos en pugna ya preparan peticiones para expulsar del 

partido a Guerra, a Vargas y a otros presuntos implicados en el pleito como el ex diputado Manuel Jiménez Guzmán. 

SOBRA decir que la más molesta con todo esto es la precandidata al GDF Beatriz Paredes, quien aparece en primer lugar 

en varias encuestas y, con estos sucesos, bien podría decirle a sus compañeros de partido el clásico: no me ayuden 
compadres. 
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PARA Ripley. En las redes sociales andan diciendo que el dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, escuchó un 

discurso de Andrés Manuel López Obrador y decidió apoyar el proyecto de Nación del tabasqueño. 

NADA MÁS que después se echó para atrás al darse cuenta de que hubo un malentendido. 

Y ES QUE cuando el perredista habló de crear una "República Amorosa", lo que entendió Moreira fue una "República 
Morosa". 

Y CON ESO de que al coahuilense se le da muy bien lo de las megadeudas... 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto… 

Un viaje placentero: Para quienes usamos el transporte foráneo en la Central del Autobuses nos llega de sorpresa la 

determinación de reforzar la seguridad al interior de algunas de las líneas que viajan del Distrito Federal a Pachuca y 

viceversa. En los últimos días la Policía Federal se dio a al tarea de inspeccionar a los pasajeros del sexo masculino –
únicamente- en las inmediaciones de estaciones como la Central del Norte y la Tapo del DF, y a su vez en la de la capital 

hidalguense, siendo esta medida sorpresiva y un poco diferente a la que se venía aplicando con anterioridad en la que el 
filtro metálico hacía su trabajo y la revisión de equipaje también. El cuestionamiento viene a partir de que se endurecen 

las formas para con la ciudadanía, pero sin resultados a la vista. No es que mi crítica venga a raíz de que no se trastoque 

la calma de un trayecto, sino que para la autoridad federal, en este momento, todos son sospechosos. Cuando se 
realizan estas inspecciones de la Policía Federal no interactúa, sólo se dan órdenes: ―bájese, quédese ahí, abra las 

piernas, espérese‖. La rutina es la misma para con todos los hombres, las manos pegadas al autobús, sin voltear a ver a 
los agentes, siendo esculcados en busca de un arma, drogas o algo sospechoso. De permanecer esta dinámica, para 

muchos comenzará a ser algo normal; para los que se inicien la situación de viajes terrestres les sorprenderá en demasía, 
sobre todo porque estas prácticas son ―nuevas‖ para al citadino y habitante de a zona metropolitana de la ciudad de 

México, así como para los vecinos de Pachuca y regiones aledañas. En espera de la temporada decembrina, el 

pensamiento es que estos filtros sean reforzados en todo el país, por lo que de continuar las inspecciones seguramente 
se informará sobre sus resultados y se detallará cómo es que se realizan tales. Quiero pensar que así será. No faltará a 

quien le incomode de más la situación y se haga de palabras con la autoridad, pero también otros que simplemente 
cooperen para continuar con su ruta a fin de que esto se haga siempre un viaje placentero.  (Eduardo González, 

página 03) 

Crónica-Vocales extraviadas… 

PRI-PVEM-Panal: Las dirigencias nacionales del Panal, PRI y PVEM acordaron, como se esperaba, ir en alianza a las 

elecciones federales del 2012, unión que en lo general podría entenderse como la conformación de uno de los dos 
bloques políticos con mayor posibilidad de ganar la Presidencia de la República, pero esa condición no se mantendrá tan 

fácilmente a nivel local o particular. En Hidalgo no sorprendió en lo absoluto la noticia de la coalición, pero sí fue ―un 
gancho al hígado‖ confirmar que serán sus candidatos quienes encabecen las fórmulas en los distritos de Tepeapulco y 

Tulancingo. Semanas atrás los detractores del SNTE atacaron sistemática y abiertamente a la dirigente de la sección XV 

del SNTE, Mirna García, en un afán finalmente inútil de desprestigiar su imagen, equivocadamente buscaban generar 
animadversión local para que la dirigencia nacional revisara otras opciones. Hoy, con el anuncio que entrega dos distritos 

al Panal, es evidente que la maestra Elba Esther Gordillo tiene especial apego por la triada García, Soto, Jiménez. Pero 
también es cierto que una cosa es obtener la nominación en una elección y otra muy distinta es ganarla. De entrada ya 

se da por un hecho que la maestra será candidata por el Distrito de Tepeapulco, de donde es originaria. Reminiscencias 
del sexenio pasado están presentes aún en Hidalgo para tratar de bloquear a toda costa el desarrollo de esa ―Triada 

magisterial‖; ya hay quien asegura que el Panal no es factor de triunfo electoral como quedó demostrado en Michoacán, 

donde la alianza Panal-PAN fue derrotada aún con la presencia de la hermana del presidente Calderón como candidata. 
La lectura sobre el peso electoral del Panal en Hidalgo debe hacerse exactamente al revés, no en función de su aporte en 

campaña o votos en las urnas, sino como un aliado, quizás poco afín, pero que por su capacidad de movilización y 
hostilidad nunca debe ser provocado, así de simple. Según los estudios nacionales sobre posicionamiento electoral, el 
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Distrito de Tulancingo se ubica entre los 10 más complicados para que un candidato del PRI obtenga la victoria. Durante 

años, las divisiones y las malas administraciones municipales restaron fuerza al priismo en Mineral del Monte, Tenango de 

Doria, San Bartolo Tutotepec, Acaxochitlán, Cuautepec, Santiago Tulantepec y Tulancingo, principales localidades de 
aquel distrito. Aunado a ello, la ya añeja división entre la oficialidad y Gerardo Sosa Castelán, cuyo hermano Damián, 

enrolado en las filas del PAN es seguro candidato a diputado federal por ese distrito, encarecerá al 3 por 1 cualquier 
acción que pretenda promover a sus opositores electorales. Este cálculo ya fue debidamente analizado en el corazón 

tricolor hidalguense, saben que sería una elección costosa en términos económicos y con altas posibilidades de fracaso, 

de ahí se entiende que no existan quejas priistas por la designación para que el Panal encabece la fórmula aliancista. La 
posibilidad de que Nueva Alianza se decida por Francisco Xavier como su candidato para el distrito IV Tulancingo no es 

descabellada, pues el cantante y político ya fue su abanderado en los comicios municipales pasados y tiene un enorme 
arrastre electoral que sólo ha sido posible vencer mediante una dispendiosa operación política electoral. (Andrés 

Torres, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

SNTE reto de Dolores: La campaña mediática de la secretaria general de la Sección del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), Mirna García López, para diluir el efecto de la denuncia sobre corrupción, 

nepotismo y represión en contra de disidentes y detractores del grupo que tiene bajo su control la estructura burocrática 

sindical, no tuvo el efecto esperado, por el contrario el malestar en la base magisterial crece, pese a la negativa de la 
dirigencia. Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto Gutiérrez y la propia Mirna García, no midieron los efectos de la 

persecución en contra de la ex diputada Dolores Monroy Bedolla y una decena de profesores, porque hoy sobre la mesa 
está el reto de un debate público, donde la ex legisladora sostiene que puede probar todos sus dichos, además de 

responsabilizar a la dirigencia sindical de cualquier agresión o daño a su familia y patrimonio.¡ Además provocaron una 

actitud de dignidad de Monroy Bedolla, que lejos de arredrarse mantiene e intensifica las denuncias en contra de la 
secretaría general seccional y crece la tensión conforme se acerca la fecha del Congreso Extraordinario Seccional en que 

se habrá de renovar la dirigencia de la Sección XV, donde ya se analiza la posibilidad de reelección de Mirna García, con 
lo que buscan demostrar su fuerza. La reacción que incluyó reuniones regionales para amedrentar a quienes intente 

sumarse al Movimiento de Dignificación del Magisterio Hidalguense, lo único que provocó es que los sectores del 
magisterio que no estaban enterados de los casos de represión, conozcan la persecución que la dirigencia sindical hace 

de quienes hasta hace unos años eran sus amigos, aliados e incluso operadores. Las luces ámbar están encendidas en el 

cuarto de guerra de Moisés, Alejandro y Mirna, porque además existen dudas de sus lealtades, porque se insiste que 
Soto Gutiérrez, intenta arrebatarle la jefatura a Jiménez Sánchez, mientras que García López, pese a su histórica cercanía 

con Moisés, juega sus propias cartas para su sucesión, al resultarle atractivo mantener el poder político y económico que 
representa la Sección XV del SNTE.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

El Reloj-La hora en punto: Desde lo alto del cerro de San Bartolo, en Pachuca, se domina plenamente el panorama de 

anarquía que domina en las colonias enclavadas en la parte posterior a la penitencieria estatal. Habitadas por gente de 
condición predominantemente humilde, sectores como la Europa y 20 de Noviembre, se fundaron como muchas otras 

ciudades "perdidas", donde cientos de "paracaidistas" impusieron sus condiciones de tenencia de la tierra, para suplir por 

la fuerza la intervención de algún notario. Al amparo de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), se fundó la 
colonia 20 de Noviembre, donde habitan cientos de personas a las que curiosamente la Revolución parece no haberles 

hecho justicia. Gente proveniente de las huastecas hidalguense, veracruzana y tamaulipeca, amén de los que llegaron de 
Chalco, Ecatepec, e incluso de El Salvador o Guatemala, conforman la población de una colonia que este domingo estuvo 

de fiesta. Previo al día de la celebración, fue la propia lideresa de la comunidad, Edith Ibarra, quien por cierto es regidora 
en el ayuntamiento de Pachuca, la que personalmente recorrió la colonia y sectores adyacentes, para entregar de mano 

en mano, el programa general de los festejos. El "cartel", impreso con los colores típicos de los eventos populares, 

anunciaba que "El Chanclas", sería el réferi de la lucha principal, pero que previo a ésta, se presentaría lo que todos, en 
la colonia, estaban esperando, peleas de box entre mujeres. Al píe del volante, en colores difuminados entre el azul y el 

rojo la leyenda del evento estelar "Chippendale sólo para mujeres" y renglón abajo reiteraba "sólo para mujeres". El 
jaripeo programado para los festejos revolucionarios de la colonia era lo de menos, pues jaripeos hay en todas las ferias, 

"chippendale" era otra cosa, sobre todo por lo especial del evento, pues la regidora es quien invitaba. Del como 

transcurrió la celebración no tuve el menor reporte; sin embargo, mi deseo, fue que los habitantes de la 20 de 
Noviembre, disfrutaran plena, intensamente y a su estilo. Víctor, un chavo especial: Convertirse en habitante de esa 

colonia requiere de un mérito especial; para hacerse de un pedazo de tierra y construir sobre ella improvisadas casas de 
cartón, o madera, por ejemplo, se requiere de "velar" el predio producto de la ocupación alentada por los líderes. A los 

de la UFIC, los colonos tuvieron que hacerles pagos mensuales, abonos que se sumaron al compromiso de participar en 
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los plantones en la Plaza Juárez, o en la presidencia de Pachuca; mítines en los que se acusa a los funcionarios de 

fascistas, para presionar por la introducción de servicios elementales como agua o drenaje y sobre todo, para que no 

entren policías ni patrullas a la colonia; ahí la autoridad' es el líder, no hay más. Proveniente de una comunidad de 
Tuxpan, Veracruz, Alfonso encontró en ese lugar desde hace 20 arios un espacio para construir las esperanzas de su 

familia; en la 20 de Noviembre nació, creció y vive Víctor, su hijo. Ambos, cuando se puede, se dedican al oficio de la 
albañilería; sólo cuando se puede, porque Víctor, alterna el oficio con sus estudios de arquitectura en el Tecnológico de 

Pachuca. Víctor es el rostro de lo que en el discurso, se conoce como "la cultura del esfuerzo" pues cada día, de lunes a 

viernes, sale de su vivienda de "la 20", al filo de las 6 de la mañana, para prácticamente pasar todo el día en las aulas 
"Tec". Hoy cursa el cuarto semestre, y está seguro terminará la carrera, se lo propuso. Mientras escucho las vivencias de 

Víctor, y me asomo a las condiciones de olvido imperantes en la colonia, recuerdo las páginas de libro "Basta de 
Historias", en las que Andrés Openheimer, retrata algunas calles de Nueva Delhi, donde la mendicidad, el caos, la falta de 

ele-mentales servicios, son una especie de cortina, que de vez en vez, evitan apreciar que La India, está llamada a ser 
una superpotencia, pues la apuesta de los gobiernos fue en especial por la educación universitaria de los jóvenes. Y en 

efecto, brillantes egresados de las universidades más prestigia-das de la India, han logrado transformar la realidad de un 

pueblo que histórica, que ancestralmente había permanecido en la pobreza y al margen del desarrollo. Ojalá que cuando 
Víctor egrese del Tec como arquitecto, vuelva a su colonia para hacer algo por su gen-te y que junto a él, cientos de 

jóvenes que habitan en el lugar logren transformar las condiciones del lu-gar, pues en la 20 de Noviembre, es justo, es 
urgente que la Revolución les haga justicia.  (Edmundo Pineda, página 09)  

Sol de Hidalgo-Dejar de Hacer, dejar pasar, nunca… Cuando uno modifica cualquier situación, costumbres o 

formas de trabajo, se tiene que privilegiar que es nuestra responsabilidad. En mi caso, me entrego. Lo asumo; de otra 
forma parecería que pretendo condescender, dejar hacer, dejar pasar; ser simpático. Y no lo soy, de hecho, nunca lo he 

sido. Así se expresa Raúl Arroyo, presidente de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo, quien dice que nunca se 
arroparía en comodidades de inercias.  "Esta es una institución, como tal debe salvaguardarse". Cita: "Por ningún motivo 

debe verse lo que realizamos como negocio personal. En ningún trámite de nuestra competencia hay relación monetaria". 

Cuestionado sobre supuestos despidos injustificados, de lo que fue acusado en septiembre pasado por Ernestina 
Cevallos, con 18 años de antigüedad en la Comisión, responde: "El tema no lo había abordado, no públicamente. "Asumí 

funciones en la Comisión el 14 de octubre de 2010. El señor presidente saliente, Alejandro Straffon, hoy procurador de 
Justicia, en un gesto auténtico de calidad profesional, me entregó las renuncias de quienes aquí laboraban; alrededor de 

sesenta y tantas. Correspondían a funcionarios y empleados de la estructura "Todas firmadas, excepto la de quien me 

formuló imputaciones (Ernestina Cevallos). "Debo precisar que por la naturaleza de nuestras funciones, todo el personal 
es de confianza. No tenemos ni seguimos un modelo empresarial. Al haber una renovación, porque tenemos nuestras 

ideas, proyectos, se entiende que habrán modificaciones. Es un punto de partida". Esto incluyó, cita, al director de 
administración y a que se removiera a funcionarios, excepto el primer visitador, Humberto Vieyra Alamilla, designado por 

el gobernador del estado". Arroyo refiere que no se aceptaron en primera instancia las renuncias. "Sería irresponsable 

desechar, así nada más, a gente que hubiera resultado valiosa. Impensable decir que no eran adecuados porqué habían 
trabajado con el antecesor. Advertirlo así resulta pueril, vaya. "Se quedaron, no se olvide, los visitadores regionales, 

formados con la cultura de los derechos humanos". LO QUE REVITALIZA Arroyo señala que se producen exabruptos de 
circunstancias personales, "pero nadie me quita el concepto de que hay que cumplir con los riesgos que se enfrenten". 

Asegura que algo de lo más gratificante ha sido su contacto con grupos de diversas clases sociales y ocupaciones, en el 
mosaico de comunidades que forman el estado. "Eso revitaliza; me interesa; complace. "El Congreso del Estado me eligió 

en septiembre y tuve un mes, aproximado, para conocer el funcionamiento de la Comisión. No llegué a ciegas. "Al final, 

acepté renuncias. Antes, hubo quienes me dijeron que se irían. Estuvieron en su derecho. Agradecí sinceridades. "Lo 
informé en un primer corte de 2010. Hay un apartado especial al respecto" Explica que aplicar cambios cae en su 

potestad. "El presidente de la Comisión es un cargo unipersonal. Tiene las facultades". En el caso de recomendaciones a 
instancias públicas, él formula un proyecto, que se pone a consideración del Consejo de la Comisión. Es cuando se decide 

si procede o no la recomendación. NADA CUESTIONABLE En forma de charla, más que declaración, apunta que el 

segundo visitador Juventino Pérez Lemoine, también se separó, para incorporarse a la Procuraduría. Lo considera 
entendible: "Va de acuerdo con el respeto a los derechos humanos que por siempre ha ejercido Alejandro Straffon. "En 

los primeros días me apoyaron quienes habían fungido como chofer y secretaria del licenciado Straffon. Luego él los 
invitó a trabajar. Nada cuestionable. "El procurador es mi amigo, tanto como lo signifique que fuimos compañeros en el 

mismo salón en el Instituto de Ciencias Sociales (ICSo) estudiando Derecho, Su padre, estimadísimo, Alejandro Straffon, 
fue mi maestro en Derecho Penal". Abunda en su personalidad. "Repito: no soy un ente que pueda caer en el grupo de la 

simpatía. Contrario a mi padre, líder obrero. Me llamo como él. Era ameno, excelente charlista. No heredé esa parte". De 

que si algunas recomendaciones no fueran acatadas con exactitud, responde: "La reforma constitucional posibilita que el 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

16 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1166  

 

ombusman, palabra de origen sueco que se interpreta llanamente como defensor, pida al Congreso que el funcionario, de 

quien se trate, explique por qué no acató recomendaciones. "No he tenido necesidad de hacerlo. Hay que ser muy 

responsable por el impacto social que pudiera generar. Son facultades con las que no se puede ni debe jugarse. La 
advierto como arma de dos filos, porque quedaría la duda si esa recomendación, en su origen, pudiera no estar bien 

sustentada, y sería lamentable. Es hipotético. "Siempre lo armamos jurídicamente impecable. Soy abogado. Transcurrí 
más de 10 años en el Poder Judicial.". CONTRA EL ARRAIGO Raúl Arroyo, jurista, se manifiesta contra la figura del 

arraigo. "En el nuevo modelo penal se faculta a las procuradurías que se arraigue a sospechosos. No comparto, porque 

me parece que es poner a flote que hubo deficiencias en investigaciones y, otro gran problema, no existen inmuebles, 
casas adecuadas para que se les albergue". Arroyo insiste que en la Comisión se opera una transformación de 

mentalidades, de formas de trabajo. Una renovada visión de cómo tratar el tema de los derechos humanos. "Ya le 
apostamos a la tecnología. Somos los primeros en tener oficinas virtuales. "He hablado y sostengo: no quiero ser el 

enemigo de los funcionarios públicos. Les pido que me permitan ayudarlos. A médicos les expresé que tengan nociones 
de Derecho para que se puedan defender de cargos de supuesta incompetencia. "Esta no es Comisión de confrontación, 

es preactiva, no reactiva". Indica que con quienes fungirán como alcaldes a partir del 16 de enero próximo, 

prácticamente les ha descrito lo que sería un manual para no incurrir en violaciones a los derechos humanos.  "Es fácil 
teóricamente ajustarse a determinadas formas de conducta". Al preguntarle si tiene enemigos, responde: "No los conozco 

y espero no tenerlos". Comenta que se ha dedicado a dar forma a lo que será la Ley de Derechos Humanos. "Ya se turnó 
al Congreso estatal". Confiesa que apoya la iniciativa para despenalizar el aborto y cuidadosamente, palabra por palabra, 

bien medidas, dice: "Estamos a favor de los derechos humanos de las mujeres, para que ellas decidan. Científicamente 

está probado que la vida empieza a las 12 semanas de gestación, que es cuando se inicia la actividad cerebral. No podría 
ser más trascendente otra argumentación que no sea en pro de esos derechos". (Ojo Política)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que los que más disfrutaron el puente del Buen Fin, son los comerciantes de mercados en Pachuca, quienes 

descansaron de los operativos de las autoridades federales y se dieron vuelo con la venta de artículos apócrifos y ropa 
americana al por mayor, además de artículos del hogar que fueron de lo más solicitado.  

Debido a esto, dicen, los empresarios establecidos emitirán una postura en los próximos días para exigir se detenga la 
competencia desleal, pues no para todos fue un Buen Fin. 

Que hablando de los empresarios, algunos ya han comenzado a quejarse sobre la falta de clientes para convertirse en 

proveedores de las autoridades, por lo que algunos que acudieron a la Expo Proveeduría señalan que nadie se ha 

convertido en cliente oficial de las licitaciones para lo que resta del año y nuevos proyectos. 
Sin embargo, algunos representantes del sector ya están en pláticas para poder ingresar a las adjudicaciones de 2012 

por lo que mantienen su velita prendida. Quizá en una de esas les sale una licitación. 

 

Que ayer durante el partido entre Pachuca y Tigres las autoridades únicamente se avocaron a vigilar meticulosamente 
a las porras locales, de donde incluso lograron detener a tres personas que supuestamente habían lanzado objetos al 

autobús del equipo contrario, además de que previo al encuentro los conminaron a no realizar algún escándalo o de lo 
contrario les caería todo el peso de la ley. 

Tal parece que los uniformados estatales se están tomando muy en serio lo de la ―tolerancia cero‖ y al parecer esto no es 
tan malo como muchos creen. 

Que los que esperan buenas noticias son los trabajadores de las dependencias estatales, quienes tras enterarse de que 

sus homólogos del Gobierno Federal ya han comenzado a recibir sus aguinaldos, ya se encuentran haciendo las 

cuentas para ver de a como les va a tocar y poder celebrar el fin de año como se debe.  

A muchos ya les empezaron a brillar los ojitos puesto que se portaron bien desde el inicio de la nueva administración, 
aunque son los menos y por ahí dicen que la lista de los que se han portado mal aumenta cada semana. 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las Perlas… 

―No hay nada nuevo, sabíamos a lo que veníamos, ellos (el IEE) siempre protegen al PRI.‖ 

Alejandro Moreno Abud, dirigente estatal del Partido Acción Nacional, da su opinión sobre el fallo que dió el Instituto 

Federal Electoral a favor del candidato tricolor Eleazar García. 

―...los niños estaban acostumbrados a un primer mundo, por así decirlo, hablar el spanglish, aquí se enfrentan a la 
discriminación, sobre todo por su forma de vestir.‖ 

Héctor Pedraza Olguín, legislador federal, habla de la problemática que tienen los hijos de los migrantes hidalguenses 
al regresar a México. 

―La verdad no creo porque es una estrategia que se hizo bien pensada, se les entregó la primera parte del aguinaldo a 

los trabajadores para que pudieran gastarlo.‖ 

Andrés Velázquez, presidente de la Canaco Pachuca, desmiente las malas intenciones del Buen Fin. 

579 DÍAS DE RETRASO en el inicio de la construcción de la Refinería Bicentenario. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… que el uso de automóviles propiedad del Comité Directivo Estatal del PRD amenaza con convertirse 
en un escándalo, pues se sabe que la camioneta que supuestamente habrían robado a Marco Antonio Rico, secretario 

de Prensa y Propaganda, no fue más que una simulación para tapar un autorobo. Los que saben dicen que Rico 
Moreno apostó el vehículo con un miembro de la UFIC, por la que tuvo que entregarla. 

Lo más grave, señalan, es que Pedro Porras, presidente del partido, entregó a Rico Moreno la factura, y después 

corrió a levantar una denuncia, cuyo folio es 12/dap/r/111/2964/2010. 

que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral sesionó ayer para responder a la sala regional del TEPJF respecto a 

los gastos de campaña del alcalde electo de Pachuca, Eleazar García. Tras concluir la sesión, el IEE dictaminó que el 

PRI no gastó ni un peso más y que el dictamen regresado por el TEPJF está en orden. 

que el secretario de Desarrollo Social, Víctor Velasco, festejó ayer su cumpleaños en la tierra que quiere convencer de 

hacerlo diputado federal. En la comilona destacó la presencia de los alcaldes electos priistas del distrito, sin quedarse 

atrás Gabino Hernández Vite, presidente municipal electo por el PAN, a quien se le vio muy contento en la comilona. 

A quien sacaron muy alegre por el exceso de consumo de aguas vaciladoras fue al alcalde electo de Jaltocán, Hipólito 

Hernández Aquino. La organización del evento corrió por parte de Manuel Rivera Fernández, electo de San Felipe 

Orizatlán, mejor conocido como El Loco. 

que elementos de Fuerza Tarea. dependiente de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo, echaron plomo la noche 

de ayer en la colonia Guerrero en Huejutla, por el rumbo de las Tres Cruces. Al percatarse del desorden que 

protagonizaron los policías, en estado de ebriedad, dieron parte a sus superiores, quienes fueron por ellos y dijeron que 
los arrestarían. Falta ver si se aplica el correctivo. 

que quienes dieron saltos de gusto fueron las plazas comerciales y grandes cadenas comerciales del estado, las cuales 

fueron abarrotadas este domingo con motivo del Buen Fin. Habrá que esperar a diciembre, cuando se inaugure la cuesta 
de enero, adelantada un mes. (redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Suena a todo volumen que la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 

resuelve a paso lento las impugnaciones derivadas de los comicios municipales efectuados el 3 de julio en 
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Hidalgo. 

El jueves, los magistrados Margarita Favela, Santiago Nieto y Carlos Morales pusieron fin a la disputa postelectoral 
en sólo dos de los seis municipios que estaban pendientes: Pisaflores y Zapotlán, por lo cual aún faltan los fallos relativos 

a Pachuca, Tulancingo, Huasca y Atotonilco el Grande. 

Las resoluciones para estos dos últimos ayuntamientos habían sido incorporadas al orden del día de la sesión, pero de 

último momento fueron retiradas de la lista. 

Suena en Radio Pasillo que algunos pobladores de Ajacuba no dudan que el próximo domicilio del actual alcalde, 

Daniel Cerón, sea un reclusorio, debido a las irregularidades durante su administración. 

Según se comenta, la falta de tacto político del edil, aunada a su ―gran capacidad‖ de improvisación, privaron al 
municipio de tres años de desarrollo, o por lo menos de avanzar en el camino para superar sus problemas de 

comunicación, escasez de empleos e infraestructura. 

En el cabildeo que el gobernador Francisco Olvera, los diputados federales hidalguenses y los integrantes del 

gabinete estatal realizaron en San Lázaro para conseguir mayores recursos extraordinarios en el PEF 2012, no sólo 
destaca la cifra histórica alcanzada por Hidalgo, de seis mil 91 millones de pesos. 

También es relevante que, en la mesa donde se abordó el tema federalismo, se haya logrado imponer al gobierno de 
la república un plazo para empezar a ministrar el dinero que corresponde a las entidades federativas. 

Desde el próximo año, las partidas deberán empezar a llegar a los estados en el mes de marzo. Con ello se evitarán más 

―subejercicios‖ que priven a los estados de apoyos económicos para superar sus rezagos. 

Voces de Radio Pasillo confirman que al síndico procurador jurídico de Pachuca, Guillermo Galland, le faltó valor 

para cumplir su promesa de renunciar si no prosperaba la controversia constitucional que interpuso contra 
el nombramiento de Geraldina García como presidenta municipal. 

A casi un año del pleito legal dondela Suprema Cortedio la razón a la alcaldesa, el panista prefiere evadir el tema que lo 
dejó mal parado entre la sociedad capitalina. Dicen que no se fue porque 24 mil pesos mensuales no son nada 

despreciables y valen más que la palabra. 

 (redacción, página de internet)  

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Percy Espinoza Bustamante, secretario general del sindicato de empelados municipales de Pachuca, que intentó convertir 
en sus rehenes a la alcaldesa Geraldina García y al alcalde electo Eleazar García, con la amenaza de una huelga la 

segunda semana de enero, sufrió una dura derrota legal, al tener que dar marcha atrás a ocho  exigencias de los 13 

puntos que constaba sus pliego petitorio. 

 Al Tango 

Primero, nunca espero que las negociaciones fueran ante la autoridad laboral, y tampoco que las autoridades municipales 

no accedieran a sus presiones y menos que un amplio sector de los más de mil trabajadores del ayuntamiento capitalino 
no le dieran el respaldo, lo que marca el principio del fin para su dirigencia, sostenida mediante prácticas gansteriles en 

contra de sus opositores. (Alberto Witvrum, página de internet) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Gerardo Salomón: El secretario de Obras Públicas en la entidad es uno de los personajes que da muestra 
continua de entrega al ramo y participa activamente en las acciones para ofrecer una mejor imagen del estado. Además 

de detallar puntualmente el cumplimiento ante las auditorías realizadas por la federación, las cuales fueron aprobadas sin 
mayores problemas, según refiere el propio funcionario estatal.  

Abajo-Indalecio Salas: Para el edil del Cardonal continúan los conflictos en materia de compromisos que no alcanzan 

buen puerto, pues ahora por lo menos cuatro localidades resultan seriamente afectadas por el adeudo que mantiene el 

ayuntamiento con la comisión Nacional del Agua, lo que genera bastantes molestias a los habitantes por los cortes al 
suministro. El alcalde pone como pretexto que dichas deudas son históricas e impagables, pero sin alternativas.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ANHELOS 

Crecen los rumores sobre el precio que tendrán las diputaciones federales para Hidalgo durante el 2012, 

pues a la par de confirmar que al menos dos de ellas serán para el sector magisterial con motivo de la 
alianza entre PRI, PVEM y Panal, los grillitos afirmaron que estarán encarecidas. En ese ánimo también 

plantearon que la actual legisladora federal Paula Hernández Olmos es mencionada para dirigir el destino de la 
Confederación Nacional Campesina en la entidad, lo que le representaría dos conflictos; por un lado el de que 

su homólogo Héctor Pedraza también anhela ese cargo y ya lo busca, y por otro el que este sector está relacionado a la 
familia Rojo, la cual puede influir para tomar dicha decisión. 

MOVIMIENTOS 

Después de afirmarse que el secretario de Gobernación, Fernando Moctezuma, buscaría una legislatura 

federal por el Distrito Tula, los analistas regionales expresaron que hay mayores posibilidades de que este 
cargo sea para el ex presidente municipal Guadalupe Rodríguez o para el actual alcalde Rodolfo Paredes. 

Según los especialistas, el principal motivo es que ya no quieren a figuras foráneas que al final no generan los 
resultados esperados, sino a gente con arraigo en la zona. Existe un trasfondo curioso en este tema, pues de quedarse 

Moctezuma Pereda en donde está actualmente el grupo priista en el poder cerraría prácticamente la puerta a los Rojo, 
aunque ya circula la especie de que el ex funcionario estatal José Antonio negoció una diputación federal, pero todavía 

no se sabe por qué distrito podría ir. 

MAL FIN 

El denominado programa Buen Fin, impulsado por diversas cámaras de comercio y apoyado por el gobierno 
federal, resultó sólo un gancho para los consumidores, ya que los descuentos que supuestamente se 

aplicarían no fueron establecidos, por el contrario los comerciantes incrementaron los precios en varios 
artículos, para dejarlos en el mismo precio. 

REGLAMENTO 

El reglamento interno aprobado por los diputados locales no tuvo la respuesta esperada por los mismos, ya 
que durante las sesiones es común la ausencia de varios legisladores, sin importar que en estos días sean 

aprobadas iniciativas enviadas por el gobierno del estado. Esto representa una falta de liderazgos al interior del 

Congreso. 

 (Redacción, página 02) 
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